

EL DEFENSOR DE CORDOBA

Diario Católico

Ambrosio Morales, núm. 6

Últimos telegramas y noticias de la tarde

Teléfono, núm. 70

Año XVI

Jueves 20 de Agosto de 1914

Núm. 4555

Muerte del Papa

Madrid 20 (9:30 mañana.)
Roma: Su Santidad el Papa Pío X ha fallecido a la una y treinta de la madrugada.
Mencheta.

NOTAS BIOGRÁFICAS

José Sarto, estudiante

Había transcurrido el primer tercio del siglo de la luz y del progreso. Como huyendo de estas falsas claridades y pretensiones adelantadas, escondíase el pequeño Riese cual joya preciosa en uno de los pliegues del magnífico manto de esmeralda con que Dios había adornado la campiña de Venecia. En esa fértil y verde aldea vio la primera luz en 1835, el 28 de Junio, José Melchior Sarto, que andando el tiempo había de ser el glorioso y gran pontífice Pío X, el primer José que ha subido a la Cátedra de Pedro. Su casa, cual preciosa reliquia ó glorioso santuario, ha constituido el centro de atracción de muchos peregrinos de la comarca que se sienten orgullosos de su amante y amado pastor, padre y maestro, á quien jamás pueden olvidar.

Fueron sus padres Juan Bautista Sarto y Margarita Sanjón. El elogio de tan dichosos padres lo trazó el hijo mismo siendo ya Cardenal, cuando á la muerte de su madre escribió de ella, que era una mujer ejemplar y prudente. En tiempo de José, si bien en su alma traía ésta familia nada disimulado su noble origen, en los bienes de fortuna ocupaban una humilde posición.

Hubiera deseado Juan Bautista que su hijo hubiera llegado á ser un paisano distinguido é ilustre, pero la divina Providencia lo tenía de otro modo dispuesto: siguiendo aquí las insinuaciones del maestro Gehrle y del hermano del Cardenal Mondio, envió á José á estudiar en Castelfranco; más para no faltar á la escuela y por cuanto no podía sus padres sufragar los gastos que les hubiera ocasionado la permanencia continua de José en la ciudad, se veía éste obligado á volver todas las tardes á Riese, haciendo todos los días siete kilómetros de camino. El rato que le quedaba libre en la ciudad para el descanso, lo pasaba con la familia Finazzo, que gratuitamente le daba albergue y alimento.

Siendo estudiante oyó Sarto la voz de S. Fior que le llamaba al Santuario: por su férrea constancia se había conquistado la benevolencia de sus maestros y discípulos. Hallábase ya en Pádua el 4 de Mayo de 1852, á donde se había trasladado para continuar sus estudios; y entonces fué cuando la muerte le arrebató á su querido padre. No interrumpió José por este sensible contratiempo el curso de sus tareas escolares, debido á la fortaleza de esa madre ejemplar, que, sola, puesta su confianza en Dios, sacó adelante su nueva familia. Por este tiempo tenía José un decidido protector en el Arcipreste Susarín, quien llamó hacia su protegido la atención del Patriarca de Venecia, el Cardenal Munio, el cual pronto sintió cariño hacia José, ya que como él, era de Riese y de modesta familia. Al poco tiempo ingresó el estudiante en el Seminario de Pádua, después de haberle gratuitamente abierto las puertas el Patriarca de Venecia.

José Sarto, sacerdote

Gozaba el joven seminarista la tranquilidad y paz del Seminario de Pádua y crecía visiblemente en sabiduría y piedad, en tal grado, que despertaba la



SU SANTIDAD PIO X

admiração de los que se le acercaban. Permaneció por siete años en este Seminario, obteniendo siempre las primeras y más honrosas calificaciones en las diversas asignaturas. En Otoño de 1854 dió principio al estudio de la Sagrada Teología y celebró su primera misa en la Catedral de Castelfranco el 18 de Septiembre de 1858, cuando apenas contaba 23 años.

El Obispo, que de seguida descubrió las relevantes virtudes del nuevo sacerdote, le mandó el año mismo en que Sarto fué ordenado, de vice párroco á Tombolo, pequeña villa en la que permaneció nueve años, desde el 1858 al 1867. Cuando en 1863 se formó el plebiscito para sufragar el reino Lombardo-Veneto, enarbó la bandera italiana sobre la casa parroquial y trabajó con vivo interés para que el voto resultase solemne á la vez que sincero. En 1867 fué por sus excelentes virtudes y dotes excepcionales, trasladado como párroco á Salzano, villa próxima á la población de Mestre.

Encontró el sacerdote Sarto para su celo sacrificial y ardiente caridad, un campo dilatadísimo en Venecia donde el cólera hacía horrores en 1870; trabajaba nuestro héroe con tal fervor, que parecía que San Carlos Borromeo había de nuevo aparecido sobre la tierra de los infelices. Promovió con entusiasmo las obras sociales, dando gran impulso á la construcción de casas para obreros, que tan necesarias son en las poblaciones rurales italianas; y propagó las cajas de ahorros que regulan el movimiento económico de estos pequeños centros.

En 1875, Monseñor Zinelli, Obispo de Treviso, llamó á su lado al piadoso sacerdote y le nombró cargo de la Catedral. Pronto ascendió Sarto por sus esclarecidas virtudes á Secretario de gobierno del Obispado, á rector del Seminario y á la dignidad de Chantre del Cabildo. A la muerte del Obispo Zinelli fué elegido Vicario Capitalar, dependiendo por tanto de su mano la suerte de la diócesis. No bien Callegare, su íntimo amigo, fué trasladado en Septiembre de 1882 á la Sede episcopal de Pádua, se vió de nuevo Sarto honrado con el nombramiento de Vicario Capitalar.

El Obispo y el Patriarca

En el Consistorio del 10 de Noviembre de 1884, León XIII nombró Obispo de Mantua á José Sarto, entonces Vicario General.

En una interesante anécdota, se nos manifies-

ta la profunda humildad con que Sarto procedía aún después de haber sido elegido para la alta dignidad episcopal. Poco antes de ser consagrado, se dirigió á Pádua para visitar á su antiguo Obispo y protector Callegari. Al llegar á la ciudad se fué á la Catedral para ofrecer á Dios el augustísimo Sacrificio; más no llevaba el «celebrante» y desconfiado el párroco de aquel sacerdote tan humildemente vestido, le preguntó de dónde era: «De Treviso», respondió el forastero. «Y ¿qué hace usted en Treviso?» «Nada». «¿O cómo nada?» «No estoy ocupado á lo menos como capellán ó coadjutor, sino ya como párroco». «No lo estoy». «Lo extraño, prosiguió el párroco, usted no tiene allí nada que hacer. Si desea que le recomiende á su Obispo, yo lo haré de muy buen grado». Le permitió, no obstante, celebrar; pero ordenó al sacristán que observase al desconocido durante la Misa, quien después refirió la edificante devoción con que el sacerdote había ofrecido el divino Sacrificio. Quedó con esto tranquilo el severo rector y jamás se sería su sorpresa cuando, leyendo el catálogo de los celebrantes forasteros, reconoció en aquel abnegado y piadoso sacerdote á José Sarto, Obispo electo de Mantua!

Encaminóse Sarto á Roma donde fué consagrado Obispo en la Iglesia de San Apolinar por su protector el cardenal Vicario.

Contaba la ciudad de Mantua 80.000 habitantes, entre ellos muchos judíos, y la Diócesis 270.000. «Si Mantua, decía León XIII, no ama á su nuevo Pastor, no puede amar á ninguno, puesto que Sarto es el más digno y amable de los Obispos.»

Restableció el orden profunda y firmemente alterado en toda la diócesis, por obra de los partidos políticos. Combatió el Rosminianismo que había causado numerosas víctimas en el Oler; no siendo la menos lamentable Alberto Ardigo, excanonigo de Mantua, que llegó á romper todas sus relaciones con la Iglesia.

Entre tanto el Gobierno italiano, hacía enteramente insostenible la posición social del clero, que se veía obligado á reducir á los límites de la Iglesia sus obras sociales católicas. Y para complemento de tanta ruina moral, dos pueblos se habían rebelado contra la autoridad episcopal. El Obispo emprendió con ardiente celo, con piedad y confianza su laborioso y fructífero apostolado, comenzando por la reforma del clero; y pronto vió coronadas sus fatigas con el más

glorioso y consolador éxito. Pugnó á poco la instrucción religiosa popular, tan necesaria cuanto desocuidada, comenzó á hacerse general y simpática á los mantuanos. La caridad y compasión del Obispo para con los pobres; sus vastos concimientos, la estabilidad de su trato y modelos se ganjeron el amor y cariño de sus súbditos, rodeándole de una aurea de atrevida popularidad que le hacía accesible, si bien respetable á todos. Los judíos mismos le amaron y de él decía el hereje Ardigo: «Sarto es un hombre incapaz e y de aptitud y facilidad para el desempeño regular y consciente de los deberes de su ministerio.» Su celo evangélico opuso un dique inquebrantable á la propagación del Protestantismo. Su habilidad política se manifestó en un tacto conciliador y un ojo avisado para conocer á los hombres y juzgarlos. Los más envejecidos y tenaces seguidores de los partidos extremos contribuyeron siempre á aumentar la influencia del Obispo con la mira de ganar su valioso y decisivo apoyo.

Ocupó la sede episcopal de Mantua por nueve años y fué infatigable propagador de la obra de los Congresos, que constituye una verdadera defensa de la Iglesia contra sus enemigos. Estas obras de tanta importancia política y religiosa, el celo admirable y divino que el Obispo José Sarto desplegó en el cumplimiento de su difícil y sagrado deber, determinaron á León XIII á nombrarle Cardenal Presbítero del Título de San Bernabé en las Termas y tres días después, en el Consistorio del 15 de Junio de 1898, Patriarca de Venecia. El continuó como siempre no obstante su nueva dignidad, modesto en su vida y costumbres. Ocultas que para ahorrar gastos á favor de los pobres, hacía teñir de rojo su faja verde y compró del camarero de su predecesor en el Patriarcado, por 100 liras, la cepa magra ya muy usada.

Entre tanto el Estado sostenía encarnizada guerra contra la Iglesia en defensa de pretendidos derechos á nombrar el Patriarca. La ocasión se brindaba oportuna al famoso Crispi, presidente del Consejo, para vengarse del Vaticano, que con apostólica é inquebrantable constancia se oponía á los proyectos masónicos del Ministro. Discusiones con ardor por ambas partes y los ecos de aquella larga polémica, no se han extinguido todavía. El Gobierno negaba con obstinación á Sarto el «ex-quare» reconocimiento civil y no le dió la asignación por creer insuficiente la simple noticia que de su elección había dado el Patriarca al Ministro.

En una carta pastoral estigmatizó desde la silla patriarcal de Venecia á aquellos católicos-liberales que mal avenidos con las enseñanzas de la Iglesia, y siempre de acuerdo con los enemigos de la misma, sueñan en una falsa y engañosa paz que quieren hacer brotar de la infame y cobarde conciliación de la luz con las tinieblas. Hizo el nuevo Patriarca su entrada solemne en Venecia el 14 de Noviembre de 1898. Su conducta con el Gobierno fué siempre prudente y atenta; libre, sin embargo, de toda indigna servidumbre; y cuando en Abril de 1894 fué á Venecia el Rey Humberto para saludar á Guillermo II de Alemania, obtuvo licencia del Vaticano para visitar al Rey, quien quedó tan gratamente impresionado de los méritos del Patriarca que inmediatamente concedió el «ex-quare».

Nunca faltó el Patriarca á las manifestaciones públicas ya civiles ya religiosas; y sobre todo honró con su presencia las especialmente venecianas, cual fueron las del arsenal, del centenario de nuestro divino Salvador, del varón Francisco Ferruccio y de la bendición y colocación de la primera pie-

Con el Padre Quieto

El Consejo anunciado para mañana despierta interés y emoción. Nos holgaríamos mucho si el uno y la otra resultan absolutamente delirados. Aparte de la de las subsistencias, la cuestión batallona del día es la de la neutralidad. Mirada la cosa desde cierto punto de vista, podría ser un golpe audaz y de positivas ventajas para España, si la *combinación* no tuviese quebradas, el de salir de aquella actitud, poniéndose con toda resolución del lado de una de los grupos de potencias beligerantes. Dado que de un modo ó de otro ha de haber liquidación de territorios, rectificación de Geografía de Europa, Asia y Africa, no es un disparate estar con unos ó con otros en la hora de las duras, para participar del botín en la de las maduras.

Se supone, ignora si con fundamento, que hay ministros que sustentan esa opinión y consejeros que sostienen la contraria, señalándose entre los últimos á Sánchez Guerra, Bergamín y Dato. El Presidente ya sabe lo que ha dicho: «En mis días ministeriales no se romperá la neutralidad: si llegase ese caso, tallaría otro jefe de gobierno.»

En las últimas horas se han ahuyentado un tanto las sombras y desaparecido los recelos que suscitaba la nueva temida actitud. Ello es consecuencia del convencimiento de que el país rechaza todo lo que tenga trazas de aventura. Somos cada día más filósofos y nos inclinamos más á vivir á lo *Padre Quieto*. Y realmente, si podemos continuar de ese modo, observando los toros europeos desde la barrera, bien quistos con tiros y troyanos, nos evitaremos grandes desazones. Dato pisa ahora terreno muy firme, porque resistiendo toda pretensión contraria á la neutralidad, todo propósito enderezado á meternos en el fregado europeo, interpreta y traduce el sentir de la inmensa mayoría de los españoles. Quizás fuera más exacto decir de la totalidad, ya que ni una ni varias golondrinas hacen verano. Los mismos que antes, cuando era oportuno defenderlas, pedían estas ó las otras alianzas, son ahora partidarios resueltos de que guardemos la actitud que corresponde á los neutrales, esto es, no quieren que por nada del mundo nos inclinemos al Triple Acuerdo, ni á la Triple ó más bien doble alianza, puesto que á Italia parece que Inglaterra y Francia le han dado el opio y no despierta, lo cual es perfectamente compatible con que sus simpatías estén con unos ó con otros contendientes. Y si la unanimidad es evidente, no menos evidente es que correrían gravísimo riesgo los que contrarías un tan positivo estado de la conciencia nacional. El desarme de los enojos y de las pesadumbres que una semejante revolución suscitara, solo podría obtenerse, mediante un gran triunfo, seguido de una espléndida compensación; y quién tan candoroso y tan optimista que, aun contando con el primero se atreva á esperar la segunda?

Miguel Peñasfor.

Desde la frontera

Lo emigrados

En España ved esas calles céntricas de la villa de Iru; ese paseo de Orlón, tan hermoso, tan animado por el tráfico. Por ellas pasan grupos de obreros desorientados, de prisa, corriendo, preguntando, volviéndose á uno y otro lado para comprobar si siguen las indicaciones que les dieron, grupos que hablan, unos el gallego, otros el valenciano y catalán; estos, los más el castella-

no, aquellos, los menos, el vasconcelo: son emigrados.

Hacia el final del paseo está la estación del ferrocarril eléctrico de la Frontera; raro es el momento que su frente, sus salas ó sus andanes no están con jornaleros ó familias suyas. Cuando un tron de la frontera se acerca, bajan á los andanes algunas autoridades para facilitarles lo más posible el regreso á sus hogares á los repatriados. Ya están aquí, descienden con aquellos mismos halos de que os hablaba días pasados, los bajan de todos los sitios y, acompañados por los carabineros, se dirigen á la aduana, ¡para formalizarse!, donde apenas si los registran los equipajes, por que ¿que van á traer todo cuando está cerrado y ni aún encuentran para mal comer?

Terminaron. Saben la escalera y, dejando las impedimentas y familias, se dirigen los varones á gestionar su conducción á los pueblos de donde procedieron; vueltas al Ayuntamiento, á la estación del ferrocarril del Norte, y al fin, ya lo tienen arreglado. En aquel paseo tan bonito, en las salas de la estación, por todos lados, se va como un aduar, ó por mejor decir, como múltiples aduanas, custodiados por fuerzas de carabineros, guardia civil, policía y migueletes, que tienen tarea árdua todos estos días.

La policía requisa bien los pasaportes, detiene é identifica á los dudosos y espurga un poco de esa corriente abrumadora, la parte mala; entre ellos se encuentran anarquistas, calificados algunos de peligrosos que aceptan inculcamente todas las órdenes; criminales, sobre los que pesan condenas por delitos comunes y que han preferido ingresar en las cárceles antes que continuar en el extranjero, prófugos y desertores, desechos de marchar á Africa mejor que combatir bajo una bandera que no es la suya.

Preguntados, inquiridos noticias. Uno, que fué detenido como espía, por oírle hablar español; el otro, que se vió obligado á huir porque querían asaltar un tienda y allí le dejó á la merced de las turbas; un tercero que reclamó sus ahorros, esos ahorros que pagó con su sudor, y al que le entregaron una misérrima cantidad, casi una limosna; éste, que estuvo tantas ó cuantas horas en tren y se mantuvo con un pedazo de pan duro y negro y una taza de leche durante todo el viaje; aquél, que sus compañeros de trabajo le despidieron con lágrimas y el patrón le dió dinero extraordinario, efecto que contrasta con los más, que se vinieron sin cobrar.

Cuando tienen sus papeles arreglados, que los hombres han regresado con ellos, se dirigen á la estación del ferrocarril del Norte, esperando hora propicia para la marcha. Bajo las marquesinas de los servicios auxiliares, protegidos por sus paredes, se cobijan, sentados en el suelo, dándose otros, animados, más animados que horas antes, coartándose sus desgracias y aventuras.

En la hora de comer. Hay quien se ha procurado alimentos y bebidas, pero también hay quien no se los puede procurar, cuando aparecen las autoridades con una exultante compañía, unos ríos pases con su correspondiente chorizo; aquellos hombres, aquellas mujeres, lo comen con palatito, sí, crélmelo, no á bocanitos, sino bien cortado con su navaja, y si oyérais las exclamaciones y frases cuando prueban los sabrosos chorizos riojanos! ¡Esto es gloria!

Y, poco á poco, aquellos hombres se exaltan, hablan alto, y de una garganta se escapa fuerte, claro, resonante, ardo roso, un ¡Viva España! que no es coreado, sino imitado, y bien pronto cien

gargantas gritan ¡Viva España!, no al unísono, sino formando una tempestad de cariño, de amor, de reconocimiento, expresando un deseo en todos unánime.

Allí yacían algunas guitarras y algunas acordeóns; manos fuertes las tañeron y de sus cuerdas y sus fuelles salen las notas de nuestra airosa, nuestra valiente, nuestra solemne, nuestra arrogante Marcha Real, y después cantos regionales, jotas con letras alusivas, ¡el delirio!

Mirad, convencidos, eso es nuestro pueblo. Pueblo que ama su tierra como ninguna otra, pueblo que antes que verse esclavizado ha preferido la pérdida de su fortuna. Y todavía zongamos casi á diario y conengamos á nuestra patria! Créedme, estoy convencido! ¡Ejos que tal hacen, no son, no pueden llamarse españoles!

Joaquín María.

Crónica Local

Asociaciones de la Doctrina Cristiana

Provisoriamente y aprobación de sus respectivos Reglamentos, hanse decretado solemnemente erigidas hasta la fecha las Asociaciones de la Doctrina Cristiana en las parroquias siguientes: San José de Villaviciosa, San Miguel Arcángel de Córdoba, Nuestra Señora de la Piedad de Villaharta, Asunción de Nuestra Señora de Pedro Abad, San Nicolás de Córdoba, San Pedro de Córdoba, Santa María de Córdoba, San Francisco y San Eugenio de Córdoba y San Bartolomé de Buena.

De la Alcaldía

Se reconstruye á los contribuyentes por el impuesto de cedulas personales, que el día 31 del actual, termina la única y definitiva prórroga concedida por el Excmo Ayuntamiento en sesión de 29 de Julio próximo pasado para la excoición de dicho impuesto, transcurrido dicho día incurrirán en los recargos que determina la vigente Instrucción de aprimios.

Modificación

La marquesa de los Castellones ha solicitado la modificación de un emplazamiento para la toma de aguas del Guadalquivir que tenía de antiguo concedida.

Licencias

Se han expedido licencias de caza á don José Alejo Jiménez don Daniel Delgado Muris, don Manuel Perálvarez Orlóñez don Antonio Ruiz Barranco, don José Olayo Castiella don José M.ª Ruiz Ramírez, don Raf. Pastero García, don José Matilla Mariel, don Mateo Ramírez y don José Ruiz Mata, de Priego; don José y don Miguel Al la Aparicio, de Córdoba; don Antonio Alvarez de la Torre, de Villaviciosa, y don Jeróni no Vega Andújar, de Montoro.

Muro de defensa

Por la Dirección general de Obras Públicas ha sido autorizada la División Local de la Alcaldía del Guadalquivir, para realizar por administración las obras del muro de defensa del barrio del Espíritu Santo, de esta capital.

Comunicación

Se ha recibido en el Instituto general y técnico una comunicación de la Subsecretaría del Ministerio de Instrucción pública concediendo autorización á dicho centro para que se dea en él provisionalmente las enseñanzas de la carrera de peritos agrícolas. En breve se hará la convocatoria.

Importantes obras

En la sesión municipal celebrada ayer, el exalcalde D. R. F. el Jimóñez Amigo, pidió al Excmo. Ayuntamiento que, para dar ocupación á los obreros que carecen de trabajo, se atiende, en primer término, á la importantísima obra de la limpieza de toda la margen derecha del Guadalquivir, desde la Cruz del Resto hasta el final de la Alameda del Corregidor, consiguiéndose así que desaparezcan las charcas pestilentes é infectas, inmediatas al Seminario y á la cárcel, que pueden producir gravísimos males para la salud pública. El alcalde Sr. Enriquez Barrios, reconociendo la urgencia que reviste la pronta realización de dichas obras de saneamiento, aseguró al Sr. Jimóñez Amigo que si no las realizaba el Estado, á la vez que las de defensa del barrio del Campo de la Verdad, procuraría que las llevara á efecto el Municipio.

El Sr. Jiménez Amigo dió las gracias al Sr. Alcalde, por sus ofrecimientos, y aseguró que, si onseguida se llevan á efecto obras tan importantes para la salud del vecindario, y que él tenía pedidas desde hace mucho tiempo en diferentes mociones, Córdoba estará completamente enhorabuena.

Funerales

Esta tarde á las seis se han verificado en la parroquia del Salvador solemnes funerales en sufragio del alma de don José Domínguez Moreno, del comercio de esta plaza, fallecido ayer.

Asistió al acto numerosa concurrencia, reveladora de las simpatías que disfrutaba el finado.

Presidieron el duelo el teniente de alcalde D. José Carrillo Pérez, D. Juan Sierr de Haro, D. Fernando Barba Carrasco y D. Ramón Priis.

Al dar cuenta de este fúnebre acto reiteramos nuestro más sentido pésame á la desconsolada viuda é hijos del finado á quienes deseamos resignación cristiana equívoca para poder sufrir tan rudo golpe.

Expropiaciones

Don Francisco Arjans y otros vecinos de Almodiella, han solicitado el abono de la expropiación de terrenos de su propiedad, hecha con motivo de la construcción de la carretera de Almodiella á la estación de Almodiella.

Traslado de preso

Se ha dispuesto el traslado del preso José M.ª Agelán Expósito, de la cárcel de Priego á la de Córdoba, para asistir á un juicio oral.

Caminos vecinales

En el segundo concurso de caminos vecinales se ha hecho la adjudicación de las proposiciones presentadas, correspondiendo á la provincia de Córdoba 16 caminos, subvención 553.984 55 pesetas y anticipo 182.038 90 pesetas.

Personal de prisiones

Ha sido nombrado jefe de la prisión de Rute don Félix Bolalón, por traslado del que lo era don Luis Medina, que pasa á Ubeda, é ídem de La Rambla don Nicasio Alonso, por pase á Fregenal de la Sierra de don Aureliano Anaya, que servía en dicho punto.

F. Guijo DENTISTA Calle Gondomar Dónde está la fotografía

Crónica Provincial

De Doña Mencía

Escuela que se cierra

De ser verdad los rumores que con insistencia vienen circulando y que parece tener vicios de verdad puede asegurarse que es una de las mayores desgracias que pueden venir sobre este pueblo; pues se trata de cerrar el centro docente (titulado el Colegio de San José), establecido hace poco más de dos años, bajo la dirección de las beneméritas Religiosas Hijas de Cristo Rey. Del incansable celo con que estas religiosas han venido trabajando, se dejaban ya sentir sus maravillosos efectos. Cientos de niñas y niños venían recibiendo una educación esmerada en el orden moral, religioso é instructivo, los que al faltarles la poderosa influencia que estas reverendísimas madres venían ejerciendo sobre tan tiernos corazones, echarán al olvido cuanto han aprendido, volviendo á la misma ignorancia en que antes se encontraban. Sería pues de deplorar que hubiese medios de evitar tan grave daño cuyas consecuencias no puede apreciarse para el porvenir.

De las seis Madres que tenían á su cargo la enseñanza en este Colegio, han sido retiradas tres de orden superior y las restantes están en espera de nuevo aviso. Queriendo investigar las causas que ha tenido la Superiora general para tomar esta resolución, parece ser que ni el local para la enseñanza, ni las habitaciones para las Madres, reúnen condiciones higiénicas, y que la señora fundadora se niega á cumplir las condiciones estipuladas entre la R. M. General y la señora propietaria de la casa antes de la inauguración de este Colegio. Si esto es verdad, grande será la responsabilidad que tendrá ante Dios y ante el mundo, como grande ha de ser el mal que de esto ha de derivarse y grande el bien que ha de dejarse de producirse.

Conviene que las personas que tuvieran autoridad para intervenir en este tan grave y delicado asunto lo tomaran en consideración, interesándose por un buen arreglo entre ambas partes, á fin de que este pueblo no se viera privado de lo que todos le llamamos una bendición del Cielo. —Corresponsal.

De otros pueblos

Caballerías

La bene mérita de Carcabuey, Villafraña, La Victoria y Montilla, dan cuenta de varios robos de caballerías en fincas de dichos términos, cuyos paraderos se ignoran.

Incendio

En San Sebastián de los Ballesteros se declaró un incendio en la finca «El Cerrillo», quemándose cuatro carradas de gavillas de trigo, valoradas en 500 pesetas, de la propiedad de Juan de Dios Jiménez Jiménez.

Detenido

La benemérita de Montoro ha detenido á Juan del Rosal García, que en el cortijo «La Vega», de aquel término, asesinó de muerte á Eugenio Cubero Mambere.

NOTAS DE HACIENDA

La Dirección general de la Deuda y Gastos pasivos ha concedido la pensión de 18250 pesetas anuales á Francisco Torres y Aus Anguiano, padres de un soldado muerto en campaña.

Campos y mercados

PUENTE JENIL

Cotizaciones del día de hoy: Patatas, arroba, á 5 reales; manzanas agrias, á 10; ídem dulces, á 9; tomates, á 2; membrillos, á 5; berongenas, docena, á 1; pimientos, el 100, á 4.

CASA JOSE BARBA, NIÑO TORIL, 1, 3 y 4

Precios de venta al público desde el 15 Agosto hasta nueva cotización.
Carne de vaca con hueso, 2'06; ídem masa sin hueso, á 2'78
Ternera con hueso, á 2'24; ídem masa sin hueso, 3'24
Borrugo, 1'66.
Macho, 1'66.
Estos mismos precios rigen en las Saucernales establecidas en la calle Concepción, Plaza Mayor y Judería.
Pan extra catalán, á 0'46 kilo; ídem 1.ª, á 0'42; id. de familia ó labor, á 0'35.

Gran Café «La Perla»

CONDE DE GONDOMAR, 1
El más cómodo y céntrico de la población. El que más frecuentado es y más fama tiene, debido á los excelentes artículos que presenta que son elaborados con lo más puro y selecto que se conoce.
Helados para hoy: MANTEGOMA

CREMA DE AVELLANA GRANIZADA DE ALMENDRA GRANIZADA DE LIMON

Especialidad de la Casa en chocolates con pastas á 80 céntimos. A domicilio, llevándolo con servicio de la casa, á 85 cént.
Cerveza helada al grillo y en botellas de todas marcas.
Refrescos gasados, vinos y licores nacionales y extranjeros.
Servicio permanente y á domicilio. — Teléfono, núm. 4.

Probad los chocolates que elabora HIPOLITO CARRERA

ALFARERON, 11. — POZOBLANCO
Venta fábrica de chocolate donde tiene entrada libre al público.
Fíjense en estos detalles.

SE DESEA COMPRAR

en buen uso, motores de electricidad de 8 á 12 caballos de fuerza que trabajen a un voltaje de 110. Con el nombre del fabricante y demás detalles del motor y precio, dirigirse á don Antonio Moreno, calle Toro Valdeciomar, Aguilár. 10-5
Imprenta «El Defensor» Ambrosio Morales, 4

LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA ES LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos

El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer

La Flor de Oro es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa.

Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro.

Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina.

Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma.

es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica.

conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones.

Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien.

La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más tímida ignora el sacrificio.

Con el uso de esta agua se curan y evitan las picadas, cesa la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca será canoso.

Esta agua deben usarla todas las personas que deseen conservar el cabello hermoso y la cabeza sana.

Es la única tintura que á los cinco minutos de aplicada permite lavarse el cabello y no despidе mal olor; debe usarse como si fuera bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si se quieren preservar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación de esta agua diaria y á la vez desearán sentir el pelo, hágame lo que dice el prospecto que acompaña á la botella.

Los prospectos explican el modo fácil de usarla. Precio: 5 pesetas frasco. — De venta en Córdoba: Droguerías de los Sres. Fuentes Hermanos, calle Duque Hornosuelos 10. — Al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía. — Barcelona.

Fernando Guijo Dentista Gendomar sin núm. (dónde está la fotografía)

Más detalles de la muerte del Papa

Madrid 20 (seis tarde).—Roma.—Esta madrugada a la una y diez, el estado del Pontífice era tan grave que los médicos anunciaron la proximidad de su muerte y se llamó enseguida a los cardenales que descansaban en el Vaticano.

Al expirar Su Santidad se hallaban rodeando su lecho los cardenales que preside el Ceremonial de Pontífices, el Cardenal Secretario Mons. Merry del Val, las hermanas y las sobrinas del Papa y la servidumbre.

Hoy llegarán los hermanos y los sobrinos que han sido avisados por telégrafo.

Para el cónclave

El gobierno de Italia ha tomado medidas para garantizar la libertad completa del cónclave en la elección del Pontífice.

El Camarlingo

A la una de la madrugada llegó el Cardenal Camarlingo al Vaticano.

Su Santidad estaba en el lecho mortuario con el rostro apacible y sereno, aparentando sonreír.

Tiene los brazos cruzados y sus manos sujetan un crucifijo.

Rodean el cadáver grandes cirios y le velan dos guardias nobles con uniforme de gala. En la antecámara hay un piquete de guardias nobles.

Llega el Cardenal Camarlingo Monseñor Delle Volpe, que tiene el cargo de regir la Iglesia hasta la elección de nuevo Pontífice.

Con el ceremonial de rúbrica empuja el martillo de plata, llama por su nombre tres veces al Pontífice difunto, dándole golpecitos con el martillo y certifica su muerte.

Para constituirse el cónclave hace falta que asistan las dos terceras partes de los cardenales que componen el Sacro Colegio. La totalidad es 65 Cardenales; faltan para el cónclave 42.

El Papa y la guerra

El último acto político que realizó el Pontífice fue negar la bendición al ejército austriaco, a cuyo efecto le visitó un representante del emperador Francisco José.

El Papa le dijo que no podía bendecir a un solo ejército, sino bendeciría a todos los ejércitos católicos que empuñaran las armas en defensa de la integridad de su patria.

Cuando supo que Austria había declarado la guerra a Serbia se afligió mucho y dijo: Yo no quiero la guerra.

Dos cardenales

El Cardenal Sappini fue quien dió la absolución al Papa en el momento de expirar.

El Cardenal Amici le encomendó el alma.

La sepultura

Su Santidad había escogido una sepultura subterránea en la Basílica de San Pedro, al lado de la de S. S. León XIII.

Pésames

San Sebastián.—El Nuncio ha comunicado al marqués de Lema la muerte del Pontífice.

El ministro de Estado acudió enseguida a darle el pésame.

La Reina D.^a María Cristina envió a su mayordomo a dar el pésame.

También envió el suyo D.^a Victoria. Por la Nunciatura han desfilado todos los embajadores, las autoridades y numerosos particulares.

Se espera el acuerdo del Consejo de ministros para acordar los funerales que han de hacerse al Papa.

Se sabe que los funerales oficiales por el Pontífice se verificarán en San Sebastián por hallarse aquí el cuerpo diplomático.

El General de los Jesuitas

Roma.—Ha fallecido el preposito general de la Compañía de Jesús.

N. de la R.—La anterior noticia se nos ha comunicado en nuestra última conferencia y no hemos podido ratificarla.

El preposito general de la Compañía de Jesús se llamaba Rdo. P. Francisco Javier Wernz. Era de nacionalidad alemana. Contaba 67 años.

Hemos podido rectificación de la noticia porque el R. P. Wernz no se hallaba en Roma desde hace un mes, y nos ha extrañado la procedencia de la noticia.

El P. Wernz, que había sucedido en cargo tan prestigioso a un meritísimo español, fue profesor de Derecho canónico en la Universidad pontificia de Roma.

En la actualidad se hallaba algo achacosos.

De confirmarse la anterior noticia, sentiríamos esa dolorosa pérdida con la meritísima Compañía de Jesús, a cuyo digno superior en ésta, el R. P. Mariano Carlos Aliz, enviamos la más sincera expresión de nuestra condolencia, a la vez que pedimos a Dios por el eterno descanso del alma del finado.

La Bolsa

Madrid 20 (16).

En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior se cotizó a 72'00.—El 5 por 100 amortizable, a 91'00.—Órdulas hipotecarias, a 92'00.—Las acciones del Banco de España, a 428'00.—Las de la Tabacalera, a 259'00.—Banco Español de Crédito, a 000'00.—Los francos, a 0'00.—Las libras esterlinas, a 00'00.

Política

Madrid 20 (tres tarde)

Madrid 20 (seis tarde)

Consejo

Se ha celebrado en Palacio Consejo de ministros presidido por el Rey.

El Consejo ha sido de larguísima duración.

Terminado el Consejo, el señor Dato marchó a su domicilio y allí recibió a los periodistas.

Dijo que habían tratado de la muerte del Papa y de los acuerdos tomados con tal motivo.

Trató de la visita que ayer le hicieron los republicanos, de las conclusiones que le entregaron y de la respuesta que les dió en nombre del Gobierno.

Habó de los trabajos que viene realizando el ministro de Hacienda con el Banco de España para dar facilidades a las bancas y sociedades de crédito.

Se acordó admitir la proposición de la casa de América de Barcelona para que el Banco de España entregue aquí billetes contra entrega de oro amonedado a disposición del Gobierno español que se haga en otras naciones.

Habló de los infundios de que se ha hecho eco la prensa, según los cuales hay divergencia de criterio entre los ministros, al juzgar la conducta que debe seguirse, si debe ó no movilizarse y si debe ó no seguir la neutralidad de España.

Regué al Rey que preguntara individualmente su opinión a cada uno de los ministros. Así lo hizo don Alfonso y cada ministro razonó su criterio, sin que ninguno se apartara de lo que yo había dicho y quedando demostrado que es opinión unánime la de los ministros, quienes coinciden en elevadísimo punto de vista con el Soberano.

Don Alfonso se mostró satisfecho de haber escuchado las opiniones individuales de los ministros.

El cable cortado

Las preguntas por el cable de Fernando Pío y en la forma de contestar comprendimos que quería eludir toda respuesta.

No a dijo que quizás se tratara de una interrupción y que hablaría con el marqués de Lema sobre este asunto.

Romanones

Cuando se celebraba Consejo de ministros en Palacio llegó el conde de Romanones.

Los periodistas le dijeron: su presencia aquí y en estas circunstancias es de inaudible importancia.

Romanones dijo que no tenía ninguna. Ha cuatro meses que no he visto al Rey, no pienso ir a San Sebastián y le verá ahora. Eso es lo que hay.

—Pues se hacen grandes comentarios respecto del artículo que publicó anoche el «Diario Universal» titulado «Neutralidades que matan», artículo que coincide con las manifestaciones que ayer hizo usted a un periodista.

—Yo no hice manifestación alguna. Hablé, sí, con un periodista que me acompañó en el viaje. Nada más. Estas cuestiones las lleva Pérez Caballero.

Eso de salir de la neutralidad tiene su parte buena y su parte mala.

—De la crisis, ¿qué hay?

—Sí, sí. Bueno está el tiempo para

crisis. Dijo y se despidió demostrando en sus palabras que tenía poca gana de seguir el diálogo.

Hura y media permaneció Romanones en Palacio y al salir dijo que había hablado con el Rey de su viaje a Marruecos y de los puntos que había visitado.

Se mostró reservadísimo. Se le dijo que si había ido a ser consultado por el Rey. No contestó Romanones y se dice que de lo que menos habló éste con el Rey fué de Marruecos.

Firma

El Monarca firmó decretos de todos los ministerios.

De Gracia y Justicia firmó el nombramiento de un magistrado para la Audiencia de Almería y otro para la de Jaén.

Movilización

El general Echagü nos dijo que desmintiéramos en absoluto que se pensara en una movilización.

Añadió que el Rey había firmado el decreto concediendo determinados beneficios en las Academias Militares a los hermanos de militar muerto en campaña y otro nombrando Comandante general de Ingenieros de Onda al Coronel D. José Padrós, y del sexto regimiento de Zapadores a D. Ramiro Lamadrid.

Más de Romanones

Los condes de Romanones han estado visitadísima esta tarde. Todos desean conocer su entrevista con el monarca.

Parece que Romanones solo fué a Palacio porque el Rey y deseaba conocer su criterio respecto al conflicto europeo y ante el problema planteado ha querido saber cómo piensan los liberales.

Romanones acusado a preguntas ha dicho: si todos tuvieran la seriedad e inteligencia del monarca, no había que temer nada y se encerró en su reserva y no pronunció una palabra más.

Consultas

Se sabe que a última hora de la tarde han confiado Dato y el conde de Romanones, y se dice que el Rey consultará a varias personalidades políticas sobre las contingencias que pudiera tener el actual conflicto.

El Rey salió esta tarde a pasear con el duque de Maceda.

La guerra Europea

Noticias de la madrugada

La toma de Bruselas

Durante las últimas horas ha circulado en Madrid la noticia de haber tomado los alemanes Bruselas sin haber encontrado casi resistencia.

También se aseguraba que los pocos fuertes de Liéj, que no habían caído en poder de los alemanes se habían rendido.

Noticias de origen alemán niegan terminantemente que le hayan sido arrebatado en Bélgica a los Húsares de la Muerte su estandarte, por la sencilla razón que dichos húsares no están en territorio belga, sino en la frontera rusa.

Tiros y cañoneros

San Sebastián.—Por técnicos militares sébete que mientras los Ejércitos francés y belga disponen para la artillería de sitio de obuses de calibre 21, con 100 kilos de carga máxima, los alemanes tienen la exclusiva de cañones Kupp, de calibre 28, con proyectiles de 340 kilos y una carga de melinita de 50 kilogramos.

La artillería francesa es del sistema Lebel, y la alemana Mülser, muy superior.

Noticias de la tarde

El incidente en Tánger

El Sr. Dato nos ha dicho respecto al incidente ocurrido en Tánger que no nos afecta directamente por no haber tenido intervención alguna en el mismo.

El Sr. Dato dijo que no esperaba complicaciones.

Romanones quiere la guerra?

Los periodistas preguntaron a Dato cuál era su opinión respecto al artículo que anoche publicó el «Diario Universal», órgano de Romanones acerca de la neutralidad.

Dato contestó que no conocía el artículo.

Romanones entraba en Palacio ahora cuando él salía y no habían hablado de ello.

Un periodista leyó el artículo a Dato y éste dijo que eso era una mera apreciación. Hay quien quiere que España siga al lado de la triple entente y hay quien desea que caiga al lado de Alemania.

Yo no salgo de la línea de conducta que me tengo trazada.

Ha hablado V. con Romanones? le preguntamos.

—No. Está preso. Le saludé y nada más. Yo opino que debemos mantenernos en la neutralidad. Así opina la mayor parte del país.

Los republicanos ya me lo han manifestado, otros que no lo han dicho lo piensan y yo entiendo que sin que sea mos objeto de una agresión no debemos salir de la neutralidad.

Creo que el «Diario Universal» no refleja la opinión del partido liberal y me consta que muchos prohombres del mismo han considerado acertada la conducta del gobierno.

García Prieto ha publicado un artículo, en que piensa lo mismo que el gobierno.

La nación ha mostrado su criterio unánime por la neutralidad.

Si variaran las circunstancias ya veríamos lo que debía hacerse.

Avance de los alemanes

Bruselas.—Después de un combate entre las fuerzas aliadas y los alemanes en Tirlemont, las fuerzas alemanas han avanzado hacia Amberes. Los belgas estaban a la defensiva.

Bruselas.—Continúa el avance de los alemanes que han tenido un encuentro en Dyle, departamento del cual forma parte Bruselas.

La población civil huye hacia Amberes.

Explicando una derrota

Bruselas. Se ha facilitado a los periodistas una nota oficial que dice que en combate tenido entre los ejércitos aliados y el alemán, éste ha tenido grandes pérdidas en su ala derecha. Eso no obstante han ganado las riberas del Mosa los alemanes, aunque les hemos hecho perder mucho tiempo.

Van los alemanes ganando terreno y han tomado algunas posiciones belgas, porque les hemos dejado, pues pensamos modificar las posiciones actuales. No debe nadie inquietarse por ello, pues todo obedece a la parte secreta del plan que el ejército belga tiene que llevar a cabo.

No nos retiramos aunque nuestros movimientos parezcan una retirada. Lo que hacemos es disponernos para batir al enemigo.

Gran batalla

Bruselas.—Desde hace tres días pelean los ejércitos en Bélgica.

Incidente

El embajador alemán en Tánger ha sido expulsado. La expulsión le ha hecho el sultán de Marruecos, soberano legítimo de aquel territorio mientras no se aprueben los estatutos de internacionalización.

Tánger 19.—Las fuerzas imperiales del taber de policía, después de detener al representante diplomático alemán y personal de la Legación, marcharon a la de Austria-Hungría, deteniendo al representante austriaco y personal de la Legación.

Acompañando a dichas fuerzas iba el representante del Sultán, quien entregó a los diplomáticos alemán y austriaco los pasaportes correspondientes.

Luego las fuerzas asaltaron la Casa de Correos alemanes deteniendo a todos los funcionarios y embarcándolos en un crucero francés, que zarpó inmediatamente del puerto.

De París

El dueño del parque de atracciones «Luna park» ha puesto el mismo a disposición de Junta para que trabajen las mujeres. Allí tendrán el obrador y la cocina económica para facilitar alimentos a los necesitados.

Los tranvías, según acuerdo del prefecto, circularán hasta las once de la noche en las calles y hasta las diez en las afueras.

Los diputados por París han celebrado reuniones para ver el modo de facilitar trabajo a los obreros que de él carecen.

Se fundarán cajas de socorros y se procurará realizar obras públicas.

Mulhouse

Por noticias de buen origen sabemos que los franceses han recuperado Mulhouse. La anterior posesión los costó, según cartas recibidas ayer de París, 20,000 bajas a los franceses.

Los rusos

Moscow.—El Zar ha recibido a las personalidades de esta población ante los embajadores de Francia e Inglaterra y los ministros. Todos le dieron pruebas patentes de lealtad.

El zar le dijo que contra su deseo había ido a la guerra y les exhortó a que pidiesen a Dios por el triunfo de sus armas.

Esosramuzas

Bruselas.—Un destacamento alemán ha sido derrotado al este de Bruselas por un batallón de cazadores franceses.

Miscelánea

Obras públicas

Se ha autorizado la ejecución por administración de las obras del ferrocarril de la carretera de Almedinilla (Córdoba) a la estación de Alcaudete.

Para dichas obras se han librado veinte mil pesetas.

Mencheta.

Escuela de Artes y Oficios

DE CÓRDOBA

Plan de enseñanza y horario para el Curso Académico de 1914 a 1915. Durante todo el mes de Septiembre próximo queda abierta en esta Escuela la Matrícula oficial en las diferentes enseñanzas y grupos que constituyen el plan de estudio.

Enseñanzas generales. Primer grupo.—Preparatorio: Gramática Castellana y Caligrafía, de 6 a 7 de la tarde, alternas. Aritmética y Geometría prácticas, de 6 a 7, alternas. Dibujo Lineal, de 7 a 9, diaria. Dibujo Artístico, de 7 a 9, diaria.

Segundo grupo.—Elementos de Matemáticas, Física y Química, de 6 a 7, alternas. Dibujo Lineal y Artístico, de 7 a 9, diaria.

Tercer grupo.—Aritmética y Geometría y Elementos de Construcción, de 6 a 7, alternas. Dibujos Artístico, Lineal y Modelado y Vaciado, de 7 a 9, diaria. Una conferencia semanal de Elementos de Historia del Arte, de 7 a 8, sábados. Concepto del Arte ó Historia de las Artes decorativas, de 6 a 7, alternas.

Cuarto grupo.—Dibujo Artístico, Dibujo Lineal y Modelado y Vaciado, de 7 a 9, diaria.

Enseñanzas de ampliación correspondientes al peritaje artístico industrial.—Concepto del Arte ó Historia de las Artes decorativas (ampliación) de 6 a 7, alternas. Dibujo Lineal (ampliación) de 7 a 9, diaria. Composición decorativa (Pintura) de 7 a 9, diaria. Composición decorativa (Escultura) de 7 a 9, diaria.

Talleres.—Prácticas de Carpintería Artística; de Vasoidos y Moldajes de Aplicación a las Artes industriales; de Metalisteria artística, Fundición, Ajuste y Forja; de Cerrajería, Repujado, Ciselado y Grabado; de Joyería y esmaltes; de Cerámica; de Pintura decorativa; de Cueros artísticos repujados y policromados.

Enseñanza especial de la Mujer.—Dibujo artístico, de 2 a 4 de la tarde, diaria. Dibujo lineal, de 2 a 4, diaria. Economía doméstica y labores, de 4 a 5, diaria.

Instrucciones generales de matrícula.—Los de nuevo ingreso sufrirán el examen correspondiente, el cual consistirá en una prueba de escritura al dictado, y de las cuatro reglas de sumar, restar, multiplicar y dividir números enteros, y lo solicitarán del Sr. Director, del 1 al 20 de dicho mes, por medio de instancia impresa que se les facilitará en Secretaría. A dicha instancia se acompañará partida ó volante parroquial para acreditar la edad de doce años, y certificado de hallarse vacunado ó revacunado; reintegrando dichos documentos con timbres móviles de diez céntimos. Se dispensará de dicho examen a los que lo tengan aprobado en los Institutos, previa presentación de la certificación correspondiente.

Los alumnos de cursos anteriores lo acreditarán por medio de las papeletas de inscripción que obren en su poder. La matrícula para todos en general es completamente gratuita.

La inscripción de matrícula no supone el derecho absoluto de ser admitido, sino el de entrar un turno para obtener puesto en las clases, según determine el Reglamento interior de esta Escuela.

Córdoba 15 de Agosto de 1914.—El Director accidental, Dionisio Pastor.

El Secretario accidental, Antonio Amorós.

Los alumnos de cursos anteriores lo acreditarán por medio de las papeletas de inscripción que obren en su poder.

La inscripción de matrícula no supone el derecho absoluto de ser admitido, sino el de entrar un turno para obtener puesto en las clases, según determine el Reglamento interior de esta Escuela.

Córdoba 15 de Agosto de 1914.—El Director accidental, Dionisio Pastor. El Secretario accidental, Antonio Amorós.

DE SOCIEDAD

—Ha marchado a Málaga, el procurador don Luis Usano de Tena.

—Anoche regresó a Baena el senador del Reino don Francisco Ruiz Frías.

—Se halla en Córdoba el exalcalde de O.stro del Río don Antonio Navajas Moreno.

—Llegó de Belmez don Blas López García.

MÁRMOLES

Obdulio Blancas

Talleres - Exposición y Despacho

Maria Cristina, número 19

Teléfono, n.º 221

Córdoba

CASANA DENTISTA

SUCESOR DE M. BELMONTE MARQUÉS DE BOIL, 2.—CÓRDOBA

dra del famoso «Campiello» de San Marcos, orgullo de Venecia, que había sucumbido rendido bajo el peso de sus años y de su mole. En éste solemne acto pronunció un brillante discurso.

Incanasible en la cura de almas, administraba casi todos los días personalmente los Santos Sacramentos a las esposas y casas particulares. Ejerció severa vigilancia sobre la vida del Clero; fué entusiasta propagador del catolicismo y decidido protector del maestro Píxari. Pero su lo que, sobre todo se destacó fué en el nombramiento y en la formación de las comisiones parroquiales. En las luchas administrativas obtuvieron los católicos por la prudente y bien combinada acción del Patriarca, las más señaladas victorias. Favoreció y promovió eficazmente la prensa católica, y fué el que dió vigoroso impulso a las obras sociales y al desenvolvimiento económico de los católicos. Prueba de ello es, bien significativa el Banco de San Marcos, bajo su inspección y por sus consejos fundado y hoy poseedor de 17 millones; y la práctica de las doctrinas cristiano sociales con que dió vida a obras de beneficencia, socorriendo innumerables sociedades y centros de entusiastas jóvenes.

Monseñor Carruti, apóstol e insigne propagador de las Oeas rurales, encontró en el Patriarca el más fervoroso colaborador, con cuya bendición prosperó Dios las obras del célebre economista que, obtenido permiso, extendió también su apostolado social a Sicilia. En 1896 presidió Sarto el Congreso Católico, en el que se trató de los estudios sociales, y a cuyo feliz y grandioso éxito contribuyeron con su intervención 18 Cardenales, 19 Arzobispos y 40 Obispos.

Cuatro veces se personó en Roma José Sarto, durante su Patriarcado; al ser nombrado Cardenal; para hacer la visita canónica en 1899; para asistir a la apertura de la puerta santa y con ocasión del jubileo Papal. Y cuando por quinta vez José Sarto, en 26 de Julio de 1903, se dirigió a la capital del mundo católico; cuando la magnífica góndola patriarcal seguida de ingente muchedumbre, saludada con entusiasmo y calorosamente por la multitud que cubría las orillas del canal, surcó por vez postrera las polvorizadas ondas; cuando por última vez vió aquellos vistosos palacios en decadencia que habían su pie en las cristalinas aguas, cual si quisieran recibir de ellas nueva vida, presentándose Sarto en su coronación algo de lo que iba a suceder. «O vivo ó muerto esperamos volver a ver; rogad entre tanto por nosotros». Este era el grito del amor, el saludo cariñoso de todo el pueblo que a la entrada de la estación ferroviaria, rodeaba con inmenso cariño a su pastor, el cual por un instinto divino, por una de esas profecías del corazón que impone sus presentimientos con fuerza avasalladora a la inteligencia, veía marchar para siempre, para no volver más, a su idolatrado Padre.

Todos movidos por un mismo resorte el amor, que ardía con entusiasmo en sus almas, se reunieron para formar el cortejo de honor de su Patriarca. Llegados a la sala de espera habló por última vez José Sarto, con la apacible calma y elegancia que le era conatural; y habló de León XIII y de la grandeza de la Iglesia y sus palabras cayeron santificadoras en los bien dispuestos corazones de sus hijos que escuchaban.

Noticias militares

Pasejos.—Se reintegra el importe del pasaje de su madre, desde Córdoba a Salamanca, al capellán segundo del cuerpo eclesiástico del Ejército D. Arturo Castiella y Alvarez.

Desentimada.—Ha sido desentimada la instancia promovida por el sargento de Infantería Francisco Navarro Ramírez, en réplica de que le sea reintegrado el importe del pasaje de su esposa, desde Montilla a Melilla.

De interés.—En el Gobierno militar se interesa la presentación de Santiago Bautista y Antonia Raigón, padres del sargento Manuel, muerto en campaña, para hacerle entrega de un donativo en metálico.

Presentados.—Se han presentado en el Gobierno militar el oficial de Intendencia don Fernando Ristori, que llegó de Sevilla en comisión de servicio, y el capitán del regimiento de Cantabria don Domingo Toscano, que llegó de Oabra, donde se encuentra con licencia por enfermo.

Licencia.—Ha llegado de Melilla con licencia por enfermo el segundo teniente del regimiento de Africa don Fermín Pérez.

Cruz.—Se ha concedido la cruz roja del Mérito Militar al primer teniente de la Guardia civil don Alfredo Arredondo Aouña.

ba la vez de su amante Padre sin respirar, la cabeza descubierta y el corazón conmovido. Las mujeres cayeron todas de rodillas, desde la más noble y aristocrática dama hasta la última y más humilde obrera y trataron de besar la orla del vestido de aquel a quien veneraban como a santo. De muchas partes se levantaban voces de tierna despedida y con sencillez encantadora imploraban una bendición papal de aquel a quien de su corazón amaban ya como a Padre de toda la Iglesia.

Ligó a lo indescriptible la manifestación del sentimiento, cuando el Patriarca subió al tren que le había de llevar para siempre a las cariñosas miradas de los venecianos; y era tal el gentío, que se hizo necesaria la intervención de la policía. «Será el elegido Papá, no día de todas partes, y nosotros habremos perdido para siempre a nuestro Padre.»

José Sarto, Papa

El Patriarca de Venecia llegó a Roma la mañana del 2 de Julio de 1903 alojándose en el Colegio de Lombardo. Pálido, tembloroso, tuvo que ceder a la siempre adorable voluntad del Señor que le había preelegido para su Vicario, y cuando seguido de la noble Corte pontificia se presentó al pueblo entusiasmado en lo alto del patio interior de San Pedro, fué acogido con una aclamación delirante. Pío X era el digno sucesor de León XIII. Roma, después del luto, se vistió de alegría; y el nombre de Pío X recorrió en breves instantes en alas del amor el mundo entero.

Muchas veces ha tenido que apurar el cáliz de la amargura, desde el 9 de Agosto fecha en que fué coronado Papa. Ha querido fiel a su lema: Restaurar todas las cosas en Cristo y en su alma dolida se han renovado las llagas que abriera la infame persecución de la república francesa a la Iglesia con la expulsión de los órdenes religiosos y la reparación de la Iglesia y el Estado, que después copió la ridícula república portuguesa recientemente, siguiendo la pauta que marcaron las logias a los gobernantes lusitanos.

Otro motivo y grande de angustia del fiado Pontífice ha sido el modernismo, contra el cual dió su admirabile Encíclica *Pasendi*.

En medio de tales amarguras u sombras actividad no ha cesado un momento y él está para demostrarlo sus famosas disposiciones acerca de la música esgrada, y sus trabajos litúrgicos, en los cuales figuran en primer lugar la modificación del rezo del Oficio Divino, promulgada en su motu proprio *Divino afflatu* y la modificación de los calendarios diocesanos.

Sus decretos sobre la Comunión frecuente y la Comunción de los niños, son también dignos de singular mención, hechos, como están, mirando a la disciplina primitiva de la Iglesia.

Y qué más? Antesyer mismo, cuando la fiebre se había apoderado de su cuerpo, el Pontífice, «ligido por el horrendo espectáculo que ofrece Europa entera guerreando, hacía gestiones por la paz y recomendaba que en estas circunstancias no cesasen las obras, de cualquier clase, que se estuviesen realizando, para que no faltara trabajo a los obreros.

Pasó haciendo bien por el mundo y de su paso quedará un gratísimo recuerdo en las almas de todos los católicos que hoy lloramos la muerte de nuestro Padre, del jefe de la Iglesia universal, de esa Iglesia tan perseguida y contra la cual no prevalecerán nunca sus enemigos.

La noticia en Córdoba

Esta mañana se supo ya la noticia en Córdoba y el Magistral señor Seco de Herrera al saberla la comunicó a sus demás compañeros de coro.

Poco después el Deán señor Blauco Ssacha lo puso en conocimiento de

DE INSTRUCCION PÚBLICA

Por la dirección general de I.ª enseñanza se confirma a D. Antonio Mora en su cargo de maestro de Posadas en virtud de oposición restringida.

—Por el Negociado de Universidades se ha cursado una disposición por la que se suspendan las propuestas y las pensiones para ampliar estudios en los Centros científicos de Europa, encargándose al presidente de la Junta de ampliación de estudios de comunicar esta disposición a los interesados, a los cuales se les abona el viaje de vuelta, y seguirán percibiendo su pensión durante el tiempo que éste dure, siempre que no exceda del tiempo en que caducase la pensión.

—En este Gobierno civil se ha recibido el título de maestro elemental, expedido por la Normal de Granada, a favor del vecino de Benamejil don Bernardo Cruz Vázquez.

nuestro ilustre Prelado Dr. Guillamet, quien se efectuó como es consiguiente.

La noticia corrió como la pólvora y a medio día era ya conocida en todo Córdoba.

Oficialmente no se han recibido noticias. Una vez que esto ocurre, el Excelentísimo Sr. Obispo, de acuerdo con el Obispo, acordará los funerales que se han de celebrar, así como los demás detalles.

¡El Papa ha muerto!

El telegrama con su implacable locución nos ha traído, cuando menos lo pensábamos la noticia de la muerte del Papa, de Su Santidad Pío X.

La sorpresa ha sido mayor, puesto que las agencias telégraficas nos daban cuenta de la laboriosidad del Santo Padre, en los últimos días, de las audiencias concedidas, de los esfuerzos que venía haciendo en pro de la paz, de la exhortación al mundo católico para que pidie en á Dios por el término de la guerra. Ayer mismo nos hablaban de un ataque gotoso pero que no era cosa de cuidado. Hoy los católicos lloramos nuestra orfandad. Imposible por la premura del tiempo, borrar la semblanza del Papa, que acaba de morir, por más que su personalidad no era complicada y las líneas de su carácter, como las de los monumentos clásicos, son severas y armoniosas.

Como aconteciese a las inteligencias privilegiadas, una idea fundamental ha sido la norma de su vida mientras ha ocupado la Sede Apostólica y al rededor de ella han girado los hechos de su breve y glorioso pontificado. Instaurare omnia in Christo dijo que era la divisa de su bandera cuando dirigió por vez primera su palabra al pueblo cristiano y puede asegurarse que de de entonces no ha latido una vez su corazón sino teniendo a la vista tan gloriosa empresa.

El periodo que Pío X ha inaugurado en la Iglesia debe llamarse de acción por que aquí la divina Sociedad ha dejado de estar a la defensiva para tomar la ofensiva contra sus implacables y fieros adversarios.

Una oleada sobrenatural ha circulado por la Iglesia suscitada por la palabra y por el ejemplo de Pío X, quien en las horas de amarguras que han acibarado no pocos días de su pontificado, ha buscado luz que ilumina y energía que conforta en Dios a quien servía. Oí to en cuyo nombre gobernaba. Esas fuentes de inspiración nos explican su energía en la defensa de los derechos de la Iglesia, su valor para afrontar reformas las más trascendentes de la misma, a la vez que su mansedumbre y caridad paternal con las personas.

Cómo su divino Maestro Pío X vino a traer fuego a la tierra y con él ha incendiado al mundo, dejando en pos de sí una estela luminosa que por mucho tiempo mirarán los cristianos todos como faro que los guía en el proceloso mar de la vida.

Boletín Religioso

Santo de mañana

Santa Juana Francisca, vda.

Jubileo circular

Mañana en el Convento del Cister, por un devoto, en sufragio por sus difuntos.

San Pablo. Mañana séptimo día de novena al Inmaculado Corazón de María. A las siete misa rezada, con acompañamiento de armonium y cántico. A las ocho misa de Jubileo.

Por la tarde a las seis los ejercicios de la novena, en la que predicará el R. P. José Martel, C. M. F.

Las comuniones de mañana corresponden a los turnos 19, 20 y 21 de caballeros y 61 al 70 de señoras.

San Agustín.—Todos los días, después del toque de oraciones, se hará el ejercicio del mes en honor de Santo Domingo. Habrá plática o meditación sobre la vida del Santo.

Adoración Nocturna.—En la noche del 22 al 23 se celebrará la solemne Vigilia de aniversario de la fundación y Titular del primer turno (Inmaculado Corazón de María) al que corresponde la guardia. Habrá jura de bandera, plática y Te-Deum, siendo obligatoria la asistencia de todos los adoradores hasta terminado el Inventario.

Las misas que se celebran el día 21 del corriente, en la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos, desde las ocho en adelante por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas en sufragio por el alma del señor don Román Urrutia Ortega, (q. e. p. d.)

Su viuda e hijos ruegan a las personas piadosas lo encomiendan a Dios nuestro Señor. Hay concedidas indulgencias.

Este periódico se publica con censura eclesiástica

BAÑOS

DE

La Estrella

Aguas de mar y dulces.

Temporada, desde 1.º de Julio al 30 de Septiembre.

México don José Impellitteri.

Málaga

Conferencias telefónicas

(De nuestro servicio exclusivo)

Últimos momentos del Papa

Madrid 20 (10 mañana).—Roma 19. El estado del Papa es muy grave. Los médicos de cámara no abandonan el Vaticano un instante. Han sido llamados los hermanos del Pontífice, ante la inminencia de un funesto desenlace.

La agravación se presentó a las once de la mañana. Intervinieron los médicos, consiguiendo hacerle expectorar, mediante inyecciones. Se inició alguna mejoría a la una y media de la tarde, retirándose a esta hora algunos de los cardenales que acudieron al Vaticano al tener noticias de la agravación del Pontífice.

Los cardenales Ferrata, Gasparini, Billet y Tisley se hallaban esta mañana en el Vaticano cuando se presentó la crisis, quedando fuertemente impresionados por la lividez del rostro del Pontífice y las intermitencias del pulso.

El cardenal secretario Mons. Merry del Val avisó a los cardenales que se encuentran en Roma, acudiendo todos inmediatamente. Así como las hermanas del Papa. Posteriormente llegó un hermano, al que se le avisó por telégrafo.

El cardenal Ferrata, desempeñando accidentalmente las funciones de Penitenciario mayor, por ausencia del cardenal Vannutelli, le administró los últimos Sacramentos, auxiliado por el cardenal Sappini, sacristán mayor.

En la Basílica de San Pedro, donde se halla expuesto el Señor, numerosos fieles oran fervorosamente.

En seguida que se supo en Roma la gravedad del Papa se expuso el Señor de manifiesto en todas las iglesias de la ciudad.

Han acudido al Vaticano el embajador de Austria y el ministro de Baviera.

El lecho del Pontífice lo rodean todos los miembros de su familia y la servidumbre.

El parte facultativo suscrito a las tres de la tarde, dice que la bronquitis ha extendido sus efectos al lóbulo superior del pulmón, haciendo rápidos progresos y empeorando la situación.

A las diez de la mañana la debilidad cardíaca estaba muy acentuada.

Durante media hora el augusto enfermo sintió una ligera mejoría.

La temperatura, según el parte facilitado a la hora expresada, era de treinta y nueve grados y nueve décimas, y las pulsaciones ciento treinta.

A las cuatro y media de la tarde se inició otra mejoría, pero pasajera, de muy escasa duración.

El parte facultativo fué colocado en un marco, a las puertas del Vaticano.

Las cercanías del Vaticano y la plaza de la Basílica están repletas de fieles, que miran hacia las ventanas de las habitaciones particulares del Papa, situadas en el segundo piso del edificio.

La ventana del dormitorio tiene corridas las persianas.

Las de la antecámara del dormitorio están entornadas.

A las seis de la tarde salieron del Vaticano los diplomáticos acreditados cerca de la Santa Sede, manifestando, a los periodistas, que el Papa continuaba en el mismo estado de gravedad.

A los cardenales ausentes de Roma se les ha comunicado la noticia por telégrafo.

A las cuatro de la tarde el sacristán mayor del Vaticano, cardenal Sappini, salió del dormitorio diciendo que los mé-

dicos, los hermanos y sobrinos del Papa rodeaban el lecho.

Otra leve mejoría experimentó Pío X a las cinco de la tarde, diciendo a sus familiares que se sentía más aliviado y que le dieran un cordial.

El doctor le dió entonces una cucharada de café tibio, sintiéndose el Papa más aliviado.

El último parte facultativo de las ocho de la noche dice que continúa la extrema gravedad del paciente.

La temperatura es de treinta y nueve grados y ocho décimas, las pulsaciones por minuto ciento cuarenta, la respiración muy desigual, y la expectoración muy difícil, habiéndose, además, presentado síntomas de complicaciones nefríticas.

El Papa conserva plena lucidez.

Madrid.—Anoche circuló por los centros políticos y como reguero de pólvora la noticia de que Su Santidad el Papa se encontraba en gravísimo estado y que se espera de un momento a otro un fatal desenlace.

Acudimos a la Nunciatura y allí nos contestaron que solo tenían un despacho terriblemente laconico.

El despacho dice: «Desde esta mañana el Santísimo Padre se encuentra en inminente peligro de muerte.»

El telegrama está fechado a las cuatro y 15 minutos de la tarde y lo firma el cardenal Merry del Val.

Cuando visitamos esta madrugada al subsecretario de Gobernación le preguntamos acerca de las noticias que tuviera del Sumo Pontífice.

El señor Qujuna nos dijo que, desgraciadamente, el estado del Papa era gravísimo y que el Gobierno había pedido frecuentes noticias del curso de la enfermedad.

El Papa y los obreros

Roma 19.—El *Osservatore Romano* dice que Su Santidad ha ordenado se continúen el más tiempo posible cuantos trabajos de iglesias y escuelas se están realizando por cuenta de la Santa Sede, para disminuir el malestar que a la clase obrera causan las actuales circunstancias.

Pésame del Rey

Madrid 20 (tres tarde).—En el Consejo de ministros de hoy el señor Dato pronunció un discurso dando cuenta al Rey de la muerte del Papa y rindiendo al Pontífice en nombre del gobierno el homenaje de admiración, respeto y cariño a que por su saber y virtudes se había hecho acreedor.

El Rey telegrafió en el acto de conocer la noticia al Nuncio de Su Santidad que se halla en San Sebastián y le dió el pésame.

El señor Dato fué luego a la nunciatura a dar el pésame.

El presidente dijo a los periodistas que la Corte no vestirá de luto por no ser costumbre.

Se dictará una real orden por el ministerio de Gracia y Justicia, comunicando a los Prelados la muerte del Pontífice y anunciando que la Corte romana declarará pronto abierto el Conclave.

No se celebrarán funerales en S. Francisco el Grande, por estar haciendo obras en este templo, pero sí costeará el gobierno funerales en otro templo de Madrid.

El Rey dispondrá la celebración de funerales en la real capilla.

El Fénix Agrícola

Compañía Anónima de Seguros reunidos á prima fija

Inscrita en el registro que establece la Ley de 14 Mayo de 1903 por B. O. de 8 Julio de 1909

Domicilio social: Los Madrazo, 34. — Madrid

GARANTIAS

CAPITAL	Suscrito	Plas. 1.000.000,00
	Desembolsado	300.000,00
	Estatutaria	75.043,06
RESERVAS	De riesgos en curso (constituida en valores del Estado, depositados en el Banco de España)	478.243,84
	Primas recaudadas en 1913	1.592.203,76
	Siniestros satisfechos hasta 31 de Mayo de 1914	2.783.459,88

Ramo de vida del ganado.—Ramo de robo, hurto y extravío del ganado. (Primera Sociedad que lo ha establecido).—Póliza especial de vida para el ganado de recría y el destinado exclusivamente a las faenas agrícolas. (Primas muy reducidas.)

Madrid: Dirección General, Los Madrazo, 34.—Córdoba: Inspección general, Plaza de Cánovas.—Sevilla: Agencia General, Cánovas del Castillo, 48.—Jerez: Inspección Regional para Sevilla, Cádiz, Málaga y Granada: Cánovas del Castillo, 14.

Balneario de Carratraca

(Provincia de Málaga)

Aguas medicinales sulfurosas arsenicales

Estas aguas, que no pueden imitarse artificialmente, son las mejores de España para curar la clase de enfermedades de la piel y todas las afecciones de índole artrítica ó herpética y escrofulosa.

Específicas en todas las enfermedades propias de la mujer y en la curación de la neurastenia y trastornos mentales.

Balneario completo y nuevamente reformado. Temperatura media estival 19°. Punto de verano inmejorable por la pureza de las aguas potables y el perfecto estado de sanidad del pueblo y sus pintorescos alrededores.

Hotels, casas de huéspedes y hospedajes para señoras. Billetes de ferrocarril a precios reducidos. Coches a la llegada de los trenes en la estación de ALOA (Málaga).

Para informes: el Administrador, D. ANTONIO CUELLAR.